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итоги года самарская область

Прошедший год был непростым для всех нас. Мы решали поставлен-
ные задачи в режиме жесточайшей экономии и концентрации средств 
на приоритетных направлениях развития региона. А это безусловное 
выполнение социальных обязательств государства перед жителями 
Самарской области, реализация «майских указов» президента Россий-
ской Федерации, подготовка к чемпионату мира по футболу. 2016 год 
стал временем не только серьезных испытаний, но и новых возможнос-
тей, позитивных, созидательных перемен.

1. Полувековой юбилей АвтоВАЗа
20 июля 2016 года одному из крупнейших автозаводов в мире исполнилось 
50 лет. Строила его вся страна, и вместо планируемых шести лет он был возве‑
ден за 3,5 года. АвтоВАЗ стал проектом века, который кардинально изменил 
судьбу отрасли и сотен тысяч людей, вложивших свой труд и частичку своей 
души в развитие флагмана нашей автомобильной промышленности.

Как и многие автомобилисты, я испытываю к нашему заводу особые чувс‑
тва. Моим первым автомобилем была вазовская «шестерка», и я до сих пор 
помню ее удобство и комфорт. Я и сейчас выбираю отечественные авто‑
мобили — раньше у меня был Largus, теперь Xray, а в Москве я использую 
Lada Vesta. Это машины европейского класса, которые могут составить кон‑
куренцию в своем сегменте самым известным мировым брендам.

Благодаря поддержке президента России Владимира Владимирови‑
ча Путина празднование 50‑летия выпуска первого автомобиля АвтоВАЗа 
в 2020 году приобрело общенациональный статус.

Перед нами стоит задача — обновить Тольятти, вдохнуть в него вторую 
жизнь. В рамках юбилея из федерального и регионального бюджетов будет 
выделено 50 млрд руб. За несколько лет мы полностью обновим парк обще‑
ственного транспорта, построим объекты здравоохранения, образования, 
культуры, спорта, реконструируем набережную Автозаводского района, 

вплотную займемся строительством моста через Волгу в районе села Кли‑
мовка и обновлением дорожной инфраструктуры города.

Мы уже открыли ФСК «Труд» — первую в регионе «тройку», объединяющую 
под своей крышей универсальный зал, два бассейна и каток с искусствен‑
ным льдом. Началось строительство поликлиники в 19‑м районе. Состоялось 
открытие памятного знака «Слава труду созидателей». Это первый шаг к созда‑
нию Аллеи Славы, которая должна стать культовым местом Автограда.

Уверен, что благодаря юбилею АвтоВАЗа и тем возможностям, которые 
открываются перед Тольятти в связи с получением статуса территории опе‑
режающего развития, мы сделаем Автоград городом будущего, мегаполи‑
сом, на который будут равняться другие города страны.

2. Запуск ракеты-носителя «Союз-2.1 а» 
с космодрома «Восточный»
Первый пуск с космодрома «Восточный» — это важное событие, которое еще 
раз показало, что главные вехи развития российской космонавтики связа‑
ны именно с самарской землей. Наши предприятия сыграли ведущую роль 
в создании космодрома, подготовке к старту ракеты и выведении на орбиту 
трех спутников, два из которых спроектированы и собраны в Самаре.

Значительный вклад в реализацию этого крупнейшего проекта общенаци‑
онального масштаба внесли РКЦ «Прогресс», где был изготовлен «Союз‑2.1 а», 
ПАО «Кузнецов», который является изготовителем двигателей I–II ступеней ра‑
кеты‑носителя, АО «Тяжмаш» — разработчик и изготовитель оборудования для 
стартового комплекса. В создание космодрома также вложили свой труд кол‑
лективы Поволжского филиала АО «Энергомаш», АО «Пластик», Самарский на‑
циональный исследовательский университет им. академика Королёва.

Не сомневаюсь, что мы и впредь сохраним мировое лидерство в сфере 
ракетостроения, создания жидкостных ракетных двигателей для космичес‑
ких ракет‑носителей и космических аппаратов.

3. Рекордный урожай зерновых
Сегодня сельское хозяйство является важнейшей отраслью экономики ре‑
гиона. В этом году в области собран самый большой за последние 15 лет уро‑
жай зерновых — 2,2 млн т. При этом существенно выросла урожайность. 
Во многом это результат колоссальных усилий тружеников села и господде‑
ржки отрасли. За четыре года в АПК Самарской области направлено свыше 
30 млрд руб. — больше, чем за семь предыдущих лет.

Несмотря на сложные погодные условия и непростую экономическую 
ситуацию, наши аграрии не только уверенно справляются со своими зада‑
чами, но и создают прочную базу для дальнейшего развития отрасли. Более 
высокими темпами, чем в ПФО и стране в целом, растет производство мо‑
лока, мяса и овощей, увеличивается потребление продуктов собственного 
производства.

Сегодня у нас есть все необходимое, чтобы совместными усилиями до‑
биться стратегической цели — обеспечения продовольственной безопас‑
ности региона, улучшения условий жизни сельчан.

4. Строительство новых школ
В этом году в День знаний в Самаре открыли свои двери для учеников сразу 
две новые современные школы — в перспективных микрорайонах Коше‑
лев‑проект и Волгарь. Они стали первыми средними общеобразовательны‑
ми учреждениями, введенными в эксплуатацию в областном центре за пос‑
ледние 20 лет. При этом школа в Кошелев‑проекте стала самой большой 
в России из вновь построенных. Также в этом году построены новые школы 
в Тольятти, Южном городе (Волжский район), Кошкинском районе. Всего же 
в этом году у нас в регионе возведено 5 новых школ.

Средства в размере 1,5 млрд руб. на строительство образовательных уч‑
реждений регион получил в рамках федеральной программы. Общий объ‑

ем ее финансирования составляет 23 млрд руб., а до 2024 года в Самарс‑
кой области построят и реконструируют более 60 средних образователь‑
ных учреждений.

Новые современные и комфортные школы Самары по праву могут пре‑
тендовать на звание лучших в стране. Мы будем постепенно подтягивать 
к этому уровню и другие школы региона, чтобы наша область прочно закре‑
пилась в числе российских регионов‑лидеров в сфере образования.

5. Присвоение Самаре почетного звания «Город 
трудовой и боевой славы»
С инициативой о присвоении областному центру почетного звания высту‑
пили ветераны региона. Я поставил этот вопрос на встрече с президентом 
страны Владимиром Владимировичем Путиным. И глава государства подде‑
ржал нас: 11 сентября Самара обрела высокий статус — «Город трудовой и бо‑
евой славы». Знаменательно, что в торжественном мероприятии приняла 
участие первая женщина‑космонавт Валентина Владимировна Терешкова.
Самара давно заслужила это звание. Во время войны город был запасной 
столицей нашей Родины. Здесь работало правительство, сюда были эваку‑
ированы ведущие оборонные предприятия, на нашей земле ковалось ору‑
жие Победы. Именно на самарских заводах выпускался самый массовый 
самолет Второй мировой войны — ИЛ‑2. Наши легендарные штурмовики 
обеспечили превосходство в воздухе, что во многом предопределило исход 
войны. И именно в Куйбышеве 7 ноября 1941 года прошел один из леген‑
дарных парадов, показавших всему миру решимость нашего народа раз‑
громить агрессора.

Многое было сделано и в послевоенные годы. Самара совершила насто‑
ящую революцию в космической отрасли. Именно самарская ракета‑но‑
ситель вывела на орбиту первый искусственный спутник земли, именно 
она доставила в космос первого человека. Мы и сейчас можем гордиться 
нашими конструкторами, учеными и десятками тысяч рабочих. Именно 
на наших предприятиях проводится модернизация турбовинтовых само‑
летов Ту‑95 МС и стратегических бомбардировщиков ТУ‑160, которые учас‑
твовали, в том числе, в операциях против террористов в Сирии. Таким об‑
разом, Самара и сегодня подтверждает свой высокий статус города трудо‑
вой и боевой славы.

Топ‑5 событий года
Выбор губернатора Самарской области 
Николая Меркушкина
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четырехдневки с середи‑
ны февраля по середи‑

ну августа, затем работал пять дней 
в неделю, а 17 октября вновь вернул‑
ся к четырехдневке. Частично про‑
изводства работали и в трехднев‑
ном режиме. Кроме того, компания 
стимулировала сотрудников пенси‑
онного возраста к увольнению с по‑
мощью «окна возможностей» — при 
увольнении по соглашению сторон 
завод готов был выплатить дополни‑
тельно до пяти средних окладов.

Решить проблемы занятости со‑
трудников АвтоВАЗа помогают так‑
же федеральные и областные влас‑
ти. Летом завод получил 183,7 млн 
руб. на снижение напряженности 
на рынке труда. В частности, на эти 
средства с сотрудниками АвтоВА‑
За организовано опережающее обу‑
чение по примерно 20 профессиям. 
В октябре между правительством Са‑
марской области и Сбербанком бы‑
ло подписано соглашение о перено‑
се одного из крупнейших подразде‑
лений банка из Москвы в Тольятти. 
«Будет создана первая тысяча рабо‑
чих мест для высвобождающихся со‑
трудников АвтоВАЗа. Регион вклады‑
вает в реализацию этого проекта бо‑
лее 300 млн руб.», — рассказывает гу‑
бернатор Самарской области. Кро‑
ме того, по его словам, в настоящий 
момент разрабатывается программа 
по созданию 2 тыс. дополнительных 
рабочих мест в Тольятти, финансиро‑
вание которой из федерального бюд‑
жета может составить до 2 млрд руб. 
«Этот вопрос до конца еще не решен, 
но такая программа сильно бы попра‑
вила ситуацию на АвтоВАЗе в 2017 го‑
ду», — уточнил глава региона.

В объезд долгов
Падение продаж на российском ав‑
томобильном рынке не могло не ска‑
заться и на финансовых результатах 
АвтоВАЗа. По итогам 2015 года, круп‑
нейший российский производитель 
получил чистый убыток по МСФО 
в размере 73,9 млрд руб. Тогда ауди‑
тор компании сообщил, что предпри‑
ятию требуется поддержка акционе‑
ров (Renault‑Nissan и ГК «Ростех».  — 
„Ъ‑Итоги года“), иначе в текущих 
финансовых и рыночных условиях 
АвтоВАЗ вряд ли сможет непрерывно 
продолжать свою деятельность.

Автопроизводитель попал в си‑
туацию, близкую к той, что была 
в 2009 году, когда государство фак‑
тически спасло завод от банкротс‑
тва, предоставив ему беспроцент‑

ные займы на общую сумму около 
75 млрд руб. Займы выдавал «Рос‑
тех», на тот момент контролировав‑
ший предприятие.

В начале сентября для финансо‑
вого оздоровления АвтоВАЗа совет 
директоров рекомендовал акцио‑
нерам провести докапитализацию 
компании на 85 млрд руб. В октябре 
внеочередное собрание акционеров 
компании приняло решение о про‑
ведении дополнительной эмиссии 
3,281 млрд обыкновенных акций, 
чуть позже совет директоров опре‑
делил цену одной ценной бумаги 
на уровне 9 руб. при номинале 5 руб. 
за штуку. В середине декабря акцио‑
неры АвтоВАЗа выкупили 50,4% доп‑
эмиссии компании за 14,8 млрд руб. 
По преимущественному праву они 
приобрели 1,6 млрд акций автокон‑
церна. Всего были поданы заявки 
на приобретение в рамках преиму‑
щественного права 2,6 млрд акций. 
Исходя из этого по открытой подпис‑
ке может быть еще размещено 1,6 мл‑
рд штук и дополнительно привлече‑
но 14,6 млрд руб.

Планируется, что подавляющее 
большинство бумаг выкупит фран‑
цузский концерн Renault (у него 
50,1 % в консорциуме Alliance Rostec 
Auto BV). Всего в рамках допэмиссии 
АвтоВАЗ надеется увеличить устав‑
ный капитал компании на 25 млрд 
руб. «Открытая подписка является 
первым основным шагом по реали‑
зации общего плана рекапитализа‑
ции АвтоВАЗа, который позволит об‑
ществу финансировать перспектив‑
ные планы рыночной экспансии, 
а также выполнять финансовые обя‑
зательства», — неоднократно отмеча‑
ли в пресс‑центра завода.

«Ростех», у которого 32,87 % 
в Alliance Rostec Auto, в свою оче‑
редь, готов списать часть долга ав‑
токонцерна перед госкорпорацией 
в размере 20 млрд руб., еще 31 млрд 
руб. задолженности конвертировать 
в капитал АвтоВАЗа.

По пути «Ростеха» может пой‑
ти и Renault, также конвертировав 
часть долга АвтоВАЗа в акции. Но, 
по словам председателя совета ди‑
ректоров АвтоВАЗа Сергея Скворцо‑
ва, следующие шаги на оставшиеся 
60 млрд руб. долга будут обсуждаться 
в первом квартале 2017 года.

Есть куда ехать
По итогам работы за три кварта‑
ла текущего года выручка Авто‑
ВАЗа незначительно снизилась — 

до 130,5 млрд руб. (годом ранее — 
131,2 млрд руб.). Убыток от основ‑
ной деятельности до начисления 
обесценения снизился на 16,7 %, 
до 12,1 млрд руб. Такого результата 
удалось добиться благодаря реали‑
зуемым мерам экономии и оптими‑
зации деятельности компании, объ‑
яснили в пресс‑центре АвтоВАЗа. 
«К примеру, административные рас‑
ходы сокращены на 35 % (до 5,6 мл‑
рд руб. — „Ъ‑Итоги года“), — уточ‑
нили в компании.

В результате продолжающейся 
реструктуризации АвтоВАЗ сокра‑
тил операционный убыток в третьем 
квартале на 63 % — с 9,35 млрд руб. 
в 2015 году до 3,5 млрд руб. в июле — 
сентябре 2016 года. Чистый убыток 
компании за девять месяцев вырос 
почти в 2,2 раза, до 34,04 млрд руб.
В ГК «Ростех» отмечают, что «важно 
разделять операционный убыток 
и так называемый бумажный, воз‑
никший вследствие применения 
правил МСФО и никаким образом 
не влияющий на реальные денеж‑
ные потоки предприятия». «По ме‑
ре ожидаемого в будущем роста рос‑
сийского автомобильного рынка это 
резервирование (обесценение. — 
„Ъ‑Итоги года“) будет сниматься, 
тем самым повышая прибыль», — 
добавили в «Ростехе».

По мнению партнера практики 
«промышленность» консалтинго‑
вой группы «НЭО Центр» Александ‑
ра Ракши, программа финансового 
оздоровления АвтоВАЗа работает до‑
вольно успешно. 

«В то же время открытым оста‑
ется вопрос загрузки мощностей 
(сейчас она не превышает 40%). 
Учитывая общую динамику рын‑
ка с 2013 года, а также неблагопри‑
ятные прогнозы, как минимум, 
на среднесрочную перспективу, 
АвтоВАЗу стоит задуматься о смене 
своей бизнес‑модели в части про‑
даж и маркетинга», — рассуждает 
господин Ракша.

Аналитик «Алор Брокер» Кирилл 
Яковенко считает, что «будущий год 
имеет все шансы стать для АвтоВА‑
За более успешным, чем текущий». 
«При условии стабилизации ситуа‑
ции в экономике страны и восста‑
новлении реальных доходов населе‑
ния, к концу следующего года произ‑
водитель может показать небольшой 
рост к уровням 2016 года, но в преде‑
лах 7–9%», — прогнозирует господин 
Яковенко.

Екатерина Кособокова

промышленного произ‑
водства в химической про‑

мышленности Самарской области со‑
ставил 112% по отношению к 2014 го‑
ду (по России — 106,3%), в то время 
как общий ИПП области составил 
99,2% (по России — 96,6%).

Реалии отрасли
Химические предприятия Самарс‑
кой области занимают важное мес‑
то в структуре химической промыш‑
ленности России: по словам дирек‑
тора инвестиционно‑банковского 
департамента QBF Дмитрия Кипы, 
на регион приходится почти 70% 
всей производимой на территории 
РФ продукции химпрома.

Как отметили в управлении ин‑
формации ПАО «КуйбышевАзот», про‑
дукция предприятия занимает замет‑
ную долю на общероссийском рынке 
в сегментах своего присутствия. Так, 
по итогам 2015 года, компания входи‑
ла в десятку крупнейших производи‑
телей азотных удобрений РФ. Россий‑
ский рынок является для компании 
одним из приоритетных — выраба‑
тывая 5,2% всех российских азотных 
удобрений, предприятие имеет долю 
в их поставках отечественным сель‑
хозпроизводителям 12,4%.

Впрочем, все крупнейшие пред‑
приятия в данной сфере, среди ко‑
торых АО «КуйбышевАзот», ОАО 
«Тольят тиАзот», АО «Тольяттисинтез», 
ООО «Тольяттикаучук», АО «Новокуй‑
бышевская нефтехимическая компа‑
ния», ОАО «Промсинтез», ЗАО «Хим‑
синтез», поставляют свою продукцию 
не только на внутренний, но и на вне‑
шние рынки. К примеру, 53% всех 
продаж КуАЗа, по итогам 2015 года, 
приходится на экспорт. Основными 
направлениями являются страны Ев‑
ропы, Латинской Америки, Африки, 
Азии, Ближнего Востока и СНГ.

Дмитрий Кипа отмечает, что, 
по итогам первого квартала, до‑
ля продукции химпрома выросла 
до 30% в структуре экспорта регио‑
на, при этом главными импортера‑
ми выступают страны ЕС, в том чис‑
ле и Германия (почти 20% экспорт‑
ных потоков). «Это означает, что про‑
дукция не только конкурентоспособ‑
на, но и отвечает высоким экологи‑
ческим стандартам стран‑импорте‑
ров», — подчеркнул господин Кипа.

Однако, как уже отмечалось вы‑
ше, сложившаяся рыночная ситу‑
ация сказывается на финансовых 
показателях химических предпри‑
ятий не самым благоприятным обра‑

зом. «Следует отметить, что в 2015–
2016 годах на мировых рынках про‑
изошло существенное снижение 
цен на аммиак и минеральные удоб‑
рения, — отметили в министерстве 
промышленности и технологий Са‑
марской области. — Так, с января 
2015‑го по сентябрь 2016 года цена 
на аммиак снизилась на 59%, на кар‑
бамид — на 56% и на аммиачную 
селитру — на 57%. Это отразилось 
на финансовых результатах работы 
ПАО „КуйбышевАзот“ и ОАО „Толь‑
яттиазот“ как экспортно‑ориенти‑
рованных предприятий. Так, в ОАО 
„Тольят тиазот“, несмотря на рост объ‑
емов производства аммиака на 9% 
и карбамида на 7%, стоимость дан‑
ной продукции сократилась по срав‑
нению с прошлым годом на 23%. ПАО 
„КуйбышевАзот“ удалось обеспечить 
финансовый результат на уровне 
2015 года за счет ранее проведенной 
диверсификации производства, поз‑
волившей выпускать не только ам‑
миак и минеральные удобрения, 
но и химическую продукцию с высо‑
кой добавленной стоимостью и по‑
вышенного спроса: капролактам, по‑
лиамид и изделия из него».

В управлении информации ПАО 
«КуйбышевАзот» среди факторов, 
влияющих на деятельность предпри‑
ятий химической отрасли, также на‑
звали стоимость сырья, энергоноси‑
телей, транспортных услуг, курс ми‑
ровых валют и рыночную конъюнк‑
туру, включая изменение цен на хи‑
мическую продукцию.

Инвестиции растут
Впрочем, эксперты уверены, у хими‑
ческой отрасли прекрасные перспек‑
тивы роста. «Во‑первых, потребле‑
ние химических продуктов в стране 

остается еще низким, если срав‑
нивать с другими странами, мож‑
но увеличить производство. Во‑вто‑
рых, возможности для экспорта оте‑
чественной химической продукции 
значительны. В‑третьих, помочь от‑
расли может программа импорто‑
замещения, многие продукты мо‑
гут производиться в стране, а не вво‑
зиться. В‑четвертых, наука и техно‑
логии не стоят на месте, появляют‑
ся новые материалы, технологии пе‑
реработки различного сырья, произ‑
водства и применения этих продук‑
тов. Все это позволяет надеяться, что 
в следующем году химическая ин‑
дустрия сможет превысить показа‑
тели этого года, внести ощутимый 
вклад в экономику», — считает ве‑
дущий эксперт УК «Финам Менедж‑
мент» Дмитрий Баранов.

По мнению Дмитрия Лукашо‑
ва, Самарская область также может 
улучшить свои показатели в бли‑
жайшем будущем благодаря увели‑
чению химического производства 
за счет новых инвестиционных про‑
ектов и роста спроса.

И действительно, в настоящий 
момент крупные химические пред‑
приятия региона направляют мас‑
штабные инвестиции на создание 
новых и модернизацию действую‑
щих производств, причем год от го‑
да объемы вложенных средств рас‑
тут. Согласно информации минис‑
терства промышленности и техно‑
логий Самарской области, в 2015 го‑
ду общий объем инвестиций соста‑
вил 13,6 млрд руб., в 2016 году пла‑
нируется направить свыше 23,4  
млрд руб., то есть объем инвести‑
ций вырос почти в два раза. За пос‑
ледний год на химических предпри‑
ятиях региона был реализован це‑
лый ряд инвестиционных проектов, 
в том числе — совместно с иностран‑
ными партнерами.

Наталья Кудряшова

АвтоВАЗ набирает скорость Химическая модернизация
с 13 с 13

Химические предприятия Самарской 
области успешно работают на протяжении 
последних нескольких лет
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